

CORREO DE TENERIFE

DEL JUEVES 27 DE JULIO DE 1809.

Continúa el Resúmen de los sucesos militares de España desde fines de Noviembre hasta el presente.

Verificose este gran movimiento de los franceses el dia 23 de noviembre; dia aciago para nosotros en que sorprendida, no sabemos como, el ala derecha del ejército por las divisiones de Mathieu y Lefevre, mandadas en jefe por Lanès, opusieron en vano las tropas aragonesas y valencianas que la cubrian una vigorosa resistencia, que no pudo conducir á la victoria, estando los franceses desde los primeros momentos del ataque, dueños de puntos ventajosísimos, y casi ciertos del triunfo. Cedieron tambien en Cascante las divisiones de Andalucía, que formaban el ala izquierda, y perseguidas por la del general Lagrange, que salió herido de un balazo, hubieron de retirarse acia Tarazona: quedando, de resultas de esta desgracia, dueños los franceses de Tudela y Cascante, y de muchos almacenes y artillería. Su pérdida, empero, fue considerable, aunque *no pasó* en sus boletines de 60 muertos y 400 heridos.

Por otra parte Napoleon estuvo muy lejos de conseguir en la batalla de Tudela el total esterminio del ejército, conque se habia lisonjeado. Las tropas de la derecha de nuestra linea, es decir, las aragonesas, valencianas, y algunos cuerpos de la 5.^a division del centro, quando vieron la accion perdida, y que la caballería francesa se precipitaba á cortarlas por la espalda, tomaron el partido, entonces saludable, de disper-

farfe, y derramándose sin orden por aquellas llanuras, mas de los dos tercios entraron en Zaragoza, donde reunidos diéron luego al mundo el grande espectáculo de su memorable defensa. Tampoco pudo el enemigo coger prisionera la izquierda de la linea, que ocupaban los cuerpos restantes del ejército del centro, mandado por Castaños. Había dispuesto Bonaparte que mientras era atacada y derrotada por el frente, estuviese ya á su espalda el mariscal Ney, quedando así nuestras tropas sin mas recurso que el de rendirse. Los movimientos de Ney para el efecto estaban combinados de modo que saliendo de Soria y Almazan, adonde de antemano fué destacado en Burgos, se situasen en Agreda, y el dia de la batalla ocupase aquellas inmediaciones, haciéndose dueño de los caminos que Castaños pudiera tomar en su retirada. Pero Ney faltó al plan convenido. Entró el 22 en Soria, y aunque esta ciudad, bien distante de imitar el exemplo de la antigua Numancia, cuyas ruinas ostenta, abrió sin resistencia las puertas al enemigo, no por eso evitó la suerte de un saqueo general. Los tesoros del público y de la iglesia, y los caudales de sus ricos comerciantes de lana, saciaron la feroz codicia del soldado frances. El mismo mariscal cebado con tan precioso pillage, se detuyó en Soria tres dias, dedicados al robo: y entretanto, no habiéndose hallado en Agreda el dia 23, nuestro ejército de Andalucia pudo salvarse, emprendiendo su retirada por Tarazona.

Apénas supo Bonaparte la fortuna de sus armas en la batalla de Cascante y Tudela, quando resolvió avanzar acia Madrid, abriéndose paso por las gargantas de Somosierra que se habían empezado à fortificar despues de los acaecimientos de Búrgos: y en el estado deplorable à que las victorias del tirano habían reducido nuestros exercitos, apénas pudieron reunirse allí 7500 hombres.

en gran parte de tropa recién levantada, que con 8 cañones y obuses se apostaron para defenderlas, al cargo de D. Benito Sanjuan. El día 28 de noviembre, nuestra vanguardia situada en Sepulveda y compuesta de 4600 hombres con artillería competente, logró ventajas sobre las avanzadas enemigas; pero abandonada esta posición en la noche del 29, y acercándose á atacar la garganta, el 30 por la mañana, el grueso del ejército frances, infinitamente superior en número, no pudieron nuestras tropas resistir victoriosamente despues de rechazar por dos veces al enemigo y dexar cubiertas de cadáveres las avenidas de la calzada. El denuedo y obstinacion de los caballos polacos que atacaron por el frente arrojándose furiosos hasta la boca del cañon, quizá tambien alguna falta ó floxedad en nuestra caballería, y la espesa niebla que permitió à otras columnas de infantería enemiga manio-brar, sin ser vistas, por las alturas de izquierda y derecha del puerto, amenazando cortar la retirada á sus defensores, desgraciaron sus primeros esfuerzos y su teson en sostenerse: la mayor parte se entregaron à una absoluta y desordenada fuga: otras y su general Sanjuan, que en todo este trance dio pruebas de bravo, se dirigieron acia Segovia á reunirse con los demas cuerpos que habia en aquella ciudad, y en posicion oportuna para favorecer á Madrid.

Rotas las barreras eternas que la naturaleza ha puesto entre ambas Castillas, era en efecto inminente el peligro de esta capital, cuyos moradores, llenos de patriotismo, de valor y odio al usurpador infame, se habian apresurado en aquellos dias à fortificarla, trabajando à porfia en tan gloriosos preparativos hasta las mugeres y los ancianos. Baterías en las puertas, trincheras y cortaduras bien artilladas en las calles, armamento general del vecindario, distribucion en los puntos convenientes de

la poca tropa que se pudo juntar, las disposiciones todas de una resistencia verdadera se tomaron con increíble celeridad, especialmente desde que el día 1.º de diciembre se supo la derrota de Somosierra: y aun mas quando el 2 aparecieron ya los enemigos en las alturas de Fuencarral. Todo anunciaba que los madrileños iban á vengar con fruto los asesinatos del 2 de mayo; y que las inmortales acciones de Zaragoza se repetirían, para honor y salvacion de España, en las riberas de Manzanares. *Vencer ó morir* era el grito universal de los habitantes; esceptuando un corto número de cobardes ó traidores que debian su consideracion ó su perjudicial existencia á la excesiva benignidad de las autoridades, y á la conducta, quizá demasiado generosa, de una nacion grande, cuya suerte miraban y miran con indiferencia estas almas miserables ó perversas. Los mismos franceses, en medio de las groseras mentiras, con que cuentan los acaecimientos de Madrid confiesan sin pensarlo, el ardor fúero y entusiasmo heróico que animaba al pueblo. “Esta capital (dice su diario 14.º) presentaba espectaculos horrorosos. Desempedrabán las calles formaban almenas en las casas, se atrincheraban con sacas de lana y algodón, guarnecían las ventanas con colchones. . . . querían que se defendiera Madrid hasta el último trance, acusaban de traicion á las tropas de linea y las obligaban á continuar el fuego.”

(*se continuará*)

NOTICIAS EXTRANJERAS.

La posicion de Bonaparte en el Danubio es muy desesperada, segun se puede inferir de sus boletines. Despues de la sangrienta batalla de Esling en que su ejército sufrió un horrendo destrozo, se halla siempre perdido para ocultar en una multitud de palabras vacias,

la mala fortuna que ha empezado á perseguirle. En el 11.º boletín solo habla del Tyrol: en el 12.º decía que estaban restablidos los puentes: el 13.º empieza así. *Ebersdorf 28 de Mayo.* "Las aguas y los molinos que se habían desprendido, se han llevado en la noche del 26 á 27 nuestros puentes sobre el Danubio. Todavía no se había concluido las hileras de estacas, ni acabado de colocar la cadena de yerro por falta de tiempo. Quien quiera saber á quien se debe la rotura de los puentes, note el final del boletín." La rabia de los príncipes de la casa de Lorena contra la ciudad de Viena puede pintarse por este solo pasage. La capital se abastece de pan por quarenta molinos que hay en la orilla izquierda del río, y han hecho que se destruyan. — Por último, tales han sido las derrotas de los franceses que en doce dias no han sabido sus exercitos del Danubio y de Italia uno de otro, segun lo asegura el mismo Bonaparte. Tambien consta del boletín que estaba en insurreccion la Suabia.

Lóndres 27 de Junio.

Ayer se recibió de Rotterdam Carta del 23. Dice haberse dado una batalla general sobre el Danubio el 14 del corriente, en que los Austriacos quedaron victoriosos, y de cuyas resultas el enemigo estaba en completa retirada. Otros muchos pasageros que han llegado de Harwich dan la misma noticia; y todas concurren á asegurar que el enemigo ha sido derrotado. Hasta los papeles de Hamburgo mencionan la circunstancia de que Bonaparte solicitó treguas al cabo de tres dias de peléa. Otras relaciones añaden, que estan en marcha 300. prusianos para unirse al exército Austriaco.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Después de haber salido del N. de Portugal el exér-

410
cito inglés de Wellesley, que debe obrar de acuerdo con el nuestro de Estremadura, quedan todavía 15⁰⁰⁰ portugueses al mando de Silveira, para defensa de Tras-los-montes, y aun según parece, para obrar ofensivamente en auxilio de las tropas y patriotas de Galicia.—El día 24 estaba en Daimiel el cuartel general del ejército de la Mancha; y los enemigos continuando su retirada ácia Aranjuez, mantenian algunas fuerzas en Consuegra.—Ya está mas allá del Tajo parte de las tropas del Sr. Cuesta, que van en seguimiento de los franceses. Aseguran que Laval con su division y Víctor con sus edecanes entraron en Talavera.—No son hoy agradables los sucesos del ejército de Aragon, cuyo digno jefe vió escaparse la victoria cerca de las puertas de la capital. Los verdaderos patriotas, aunque cubiertos de luto, no desmayarán con este reves de la fortuna: todo puede repararse con teson, constancia, fabiduría y medidas energicas.

Las provincias de Guipúzcoa y Navarra continúan dando pruebas de su odio á los franceses, à pesar del esmero con que nuestros enemigos se afanan por fugatarlas. Hemos visto una lista de todos los gobernadores que han puesto en Guipúzcoa, y no hay uno que no sea frances: prueba de la desconfianza con que miran à sus habitantes. Todas las cartas estan llenas de quejas por los *asesinatos* de franceses que cada dia se verifican: así es que se estremecen al tener que ponerse en camino. „Temblad, dice una carta, y no os pongais en viage „sin toda la precaucion posible. Nuestro amigo no es „solo: quatro ó cinco de nuestros camaradas han tenido „la misma suerte. ¡Que pueblo tan infame el español! „Jamás se ha dicho injuria que mas honre à nuestro pueblo! No es tan injusto otro que escribe de Valladolid à un compañero suyo que está en Francia. „ Si los es-

„ pañoles , dice , no baxan tan pronto la cabeza , y si
 „ asesinan á los franceses , sobre quienes sienten superio-
 „ ridad , los disculpa bastantemente , á mi parecer , el
 „ derecho de la guerra y la defensa de su pais. „

Tambien se ha interceptado el parte de 12 de mayo
 que el gobernador de Madrid Beliard remitia al ministro
 de guerra de Bonaparte. Dice así. *Situacion militar.* „ Las
 reuniones de insurgentes en Molina , cerca de Guadala-
 xara , crecen de dia en dia. Desde Molina à Sigüenza
 y Medinaceli todo habia estado fumiso , y ya está le-
 vontado de nuevo. „ *Situacion politica.* „ Hay siempre
 efervescencia en los ànimos. Los bandos de insurgentes ,
 aumentados con desertores y contrabandistas corren la co-
 marca , y mantienen la infurreccion. Las columnas volan-
 tes que los persiguen , ni los encuentran ni pueden rastre-
 arlos. „

Copia La Junta Suprema Gubernativa del Reyno se ha
 enterado por la exposicion de V. S. de 20 del anterior de
 los medios de que se ha valido para poder enviar à esta
 Peninsula las tropas de esas Islas , y los esfuerzos que
 para contribuir en parte à sus gastos han hecho esos
 fieles naturales ; y S. M. satisfecho del patriotismo y leal-
 tad de todos los que se han distinguido en este intere-
 sante servicio , y del zelo con que V. S. le ha promo-
 vido , se ha servido acordar que yo dé à V. S. como
 lo executo , las debidas gracias en su Real nombre , en-
 cargandole las dé V. S. del mismo modo à quantos han
 contribuido generosamente con sus donativos para un ob-
 jeto de tanta importancia. De real orden lo comunico à
 V. S. para su inteligencia , satisfacion y cumplimiento. Dios
 gue. à V. S. ms. as. Real Alcazar de Sevilla 30 de Ju-
 nio de 1809 = *Martin de Garay* = *Sor. D. Carlos O'Do-
 nell.*

Por Miguel Angel Bassani. Impresor de la Junta

Listado de los donativos voluntarios para la habilitacion de nuestra tropas que han pasado á la Península con que ha contribuido el Lugar de Tancoronte.

Reales vellon.

D. Salvador Afonso, Presbitero.	150.
D. Agustin Garcia Presbitero.	120.
D. Salvador Dominguez, Presbitero.	54.
D. Antonio Abad, Presbitero.	40.
D. José de Torres, Presbitero.	30.
D. José Martinez, Presbitero.	100.
D. Cristobal Anduesa, minorista.	30.
D. Luis Rodriguez . . . idem.	60.
D. José Antunes; Beneficiado Serv. 4 Camisas, y	1000.
D. Miguel Fernandez, Sochantre.	60.
Da. Catalina Quevedo, y hermana.	60.
José Rivero.	20.
Cayetano y Fransisco Guzman.	17.
Antonio Hernandez.	20.
D. Juan Rivero, 4 Camisas, y	160.
Manuel Omiste.	20.
D. Salvador Suarez.	40.
Jnan de Leon.	15.
D. Miguel de Noda.	750.
D. Domingo Alonso.	40.
Bernabe Perez.	20.
Maria Diaz de Leon.	15.
Antonio Quevedo.	60.
Maria Marquez	15.
Da. Rafaela Ramos.	400.

(se continuará)

CON SUPERIOR PERMISO:

Por Miguel Angel Bazzanti, Impresor de la Junta